

Volailles d'hier et d'aujourd'hui : le patrimoine au service d'un élevage durable

Catégorie : Webcast <https://www.centresciences.org/ressources/volailles-dhier-et-daujourd'hui-le-patrimoine-au-service-dun-elevagedurable>

Contact : Michel DUCLOS

Unité : UMR BOA 0083

Département : PHASE

Centre INRAE : Val de Loire

OS ou OP INRAE 2030 : OS 1.2, 2.1, 2.3, 2.5 et OP 1.1

Mots-clés : Volailles, qualité, durabilité, patrimoine, territoire

Résumé : Le projet visait à explorer dans quelle mesure l'ancrage territorial et patrimonial pouvait contribuer au développement de pratiques plus durables d'élevage de volailles de qualité. L'étude d'ossements archéologiques montre que la tradition d'élevage et de consommation de volailles est établie en Région Centre Val de Loire depuis la période gauloise. Les archives documentent une évolution forte à partir du XIX^{ème} siècle avec une organisation de plus en plus structurée de la production et du commerce, et une spécialisation territoriale. Les travaux de sociologie sur les éleveurs en filière Label Rouge « Volailles de l'Orléanais » révèlent qu'ils mettent en avant la qualité de leur travail d'éleveur plus que son ancrage au territoire. Une réflexion a donc été engagée avec les acteurs de cette filière pour appréhender les multiples enjeux de la durabilité et du lien au territoire. Ceci passe par la co-construction d'une grille d'évaluation sur quatre dimensions, économique, sociale, environnementale et territoriale et son utilisation à l'aide d'indicateurs de terrain. Les résultats pointent sur les évolutions à mettre en place, en particulier dans le cadre des attentes de reconnaissance européenne.

Contexte et enjeux : Le projet d'intérêt régional VOLAILLES visait à étudier la production et la consommation de volailles sur le temps long dans le territoire de l'actuelle région Centre Val de Loire, en s'appuyant sur un consortium de recherche pluridisciplinaire.

Résultats : Sur le volet historique, les résultats obtenus grâce à l'étude d'une collection d'ossements archéologiques montrent que la tradition d'élevage et de consommation de volailles y est établie depuis la période, avec des dynamiques différentes selon l'espèce considérée. Le programme a aussi permis la mise au point d'une approche d'archéoprotéomique sur les restes de coquille d'œufs afin d'établir l'origine des échantillons présents sur les sites de fouilles, qui viendra compléter l'approche sur les ossements. Les historiens retracent l'évolution du secteur avicole depuis le XIX^{ème} siècle avec une organisation de plus en plus structurée de la production et de son commerce, associée à une spécialisation territoriale. Les travaux de sociologie ont porté surtout sur les éleveurs en Filière Label Rouge. Bien que l'ancrage territorial soit explicite dans leur cahier de production, ceux-ci mettent plus en avant la qualité de leur travail d'éleveur et des soins apportés à leurs animaux, que la qualité du produit ou son ancrage au territoire. Dans un contexte global où l'élevage est l'objet d'attentes sociétales fortes, la filière Label Rouge « Volailles de l'Orléanais » s'interroge sur sa capacité à répondre aux multiples enjeux de la durabilité et à renforcer ses liens avec son territoire. Ainsi, afin de réaliser un état des lieux et proposer des pistes d'amélioration, une grille d'évaluation a été développée sur quatre dimensions (économie, social, environnement et territoire) et renseignée par des indicateurs concernant toute la filière ou seulement certains maillons. Sur le plan économique, elle présente de bonnes performances. Sur le plan social, elle apparaît bien organisée en interne, mais peut encore progresser pour mieux communiquer et répondre aux nouvelles attentes sociétales. Par ailleurs, elle pourrait intégrer davantage les questions environnementales dans ses cahiers de charges. Enfin, sur le plan territorial, il apparaît que sa taille modeste lui confère un impact modéré et qu'elle souffre d'un déficit de notoriété dans la région.

Perspectives : Les résultats pointent sur des évolutions à mettre en place pour améliorer la durabilité de la filière et son insertion territoriale, mais aussi pour répondre au besoin de reconnaissance européenne à travers la constitution d'un dossier de renouvellement d'Indication Géographique Protégée (IGP). La grille d'évaluation développée pourrait servir de bases à d'autres productions valorisant un ancrage patrimonial et territorial.

Valorisation : Document webcast « Volailles d'hier et d'aujourd'hui : le patrimoine au service d'un élevage durable » <https://www.centresciences.org/ressources/volailles-dhier-et-daujourd'hui-le-patrimoine-au-service-dun-elevagedurable>

Références bibliographiques :

- Colin Duval, Grégory Bayle, Séverine Braguier, Olivier Cotté, Alexandre Fontaine, Chloé Genies, Frédéric Poupon, Julie Rivière, Marilyne Salin et Marie-Pierre Horard-Herbin, « La volaille en région Centre-Val de Loire du Néolithique à nos jours. Approche archéozoologique », *Revue archéologique du Centre de la France* [En ligne], Tome 60 | 2021, mis en ligne le 09 novembre 2021. URL : <http://journals.openedition.org/racf/5048>

- Leterrier Christine, Duclos Michel. Difficultés et opportunités de la production de poulets de chair pour les circuits courts en Région Centre Val de Loire. 14èmes Journées de la Recherche Avicole et Palmipèdes à Foie Gras (JRA-JRFG 2022). Pages 858-861

- Méda Bertrand, Ferrand Marion, Duclos Michel. Performances économiques, sociales, environnementales et territoriales de la filière IGP « volailles de l'Orléanais » 14èmes Journées de la Recherche Avicole et Palmipèdes à Foie Gras (JRA-JRFG 2022). Pages 878-882

Illustrations



Poulets fermiers de l'Orléanais sur parcours. © Audrey Bonouvrier